

BIENVENIDA

Obj. Dar la bienvenida a los jóvenes y lograr su integración.

Los Matrimonios reciben a los jóvenes y se dirigen a ellos con estas palabras u otras parecidas:

"Antes que nada, les queremos dar la bienvenida. Este retiro, todo lo que vayamos a vivir, se ha pensado para ustedes con mucho respeto y mucho amor. Todo lo que les vamos a pedir no es un capricho sino que todo tiene su razón de ser que la irán descubriendo a medida que vaya transcurriendo el Retiro.

Ahora vamos a dividirlos en grupos y pasarán a las habitaciones a dejar sus cosas. Cada habitación tiene un cartelito con los nombres de ustedes; les pedimos que no se cambien. Saquen del bolso las sábanas y funda y dejarlas sobre la cama. Retiren también un abrigo. La comida que han traído déjenla aquí que nosotros nos encargamos.

Cuanto antes nos encontramos en el comedor. Lleven la comida que han traído. Allí también encontrarán los lugares con los nombres de ustedes. Respeten los grupos"

Una vez que están en la sala de charlas se dirige a los jóvenes con estas palabras:

"Vamos a empezar a vivir estos días juntos. Ya verán no se van a arrepentir de haber venido, aún a pesar de las cosas que dejaron: novia, familia, club, baile, etc..., a pesar que alguien piense que esto no sirve o que hizo otro retiro. No prejuzguemos.

Traten de olvidarse de las cosas que dejaron. Les ayudará a vivir más simplemente este retiro. Caminemos juntos el Retiro y después nos cuentan.

Ahora vamos a darles algunas recomendaciones.

Hay unos cartelitos sobre la mesa con el nombre de ustedes. Colóquenselo y llévenlo siempre puesto. Tal vez, algunos de ustedes se conozcan, pero nosotros, no. No lo olviden.

Durante este fin de semana nosotros estaremos a su entera disposición. Cualquier cosa que necesiten, avísennos. No salgan sin avisar. Cualquier cosa que necesiten nos la piden.

Sobre las mesas tienen unos cuadernos. Son personales. Úsenlos; escriban en ellos todo lo que quieran. Nadie los leerá, más que ustedes. Llévenlos a todas partes y no pierdan de escribir todo aquello que más les llegue o que deseen recordar el día de mañana. Pónganle ahora mismo el nombre en la tapa, por si se mezclan.

Durante las charlas mantendremos la posición de los grupos, pero durante las comidas, traten de ubicarse en distintos lugares, así tendremos oportunidad de compartir y conocernos con todos.

No se preocupen por lo que pasará después. Vivan cada momento con la mayor atención.

Este retiro se hace una sola vez. Queremos que se sientan libres. Pero si alguien no se engancha, por favor, no moleste a los otros. Nos avisaremos para reunirnos con la campana. Por favor, no se hagan esperar, pues por razones de horario hay que aprovechar el tiempo para las tareas programadas.

Presentación: Dinámica Si yo fuera...

Obj.: Comenzar un conocimiento mutuo más profundo, basado en la apertura hacia el otro.

Dinámica ¿Cómo te encontrás?

Presentación: nombre, edad, ocupación, composición de la familia.

Se eligen dos gerundios y dos adjetivos que expresen el estado de ánimo de ese momento. Cuando se presentan se explica porqué se eligieron esos.

Comienza presentándose el matrimonio coordinador y luego el resto.

Lista de gerundios y Adjetivos

Gerundios

empezando
buscando
huyendo
comprometiéndome
progresando
luchando
despreciando
acelerando
logrando
creando
destruyendo
triunfando
gozando
llorando
llegando
añorando

Adjetivos

aburrido
entusiasmado
contento
triste
animado
desconfiado
desanimado
confiado
molesto
inquieto
fastidiado
hundido
encantado
despistado
traicionado
amado

volviendo
hundiéndome
retrocediendo
arrepintiéndome
ansiado
dudando
arriesgando
descubriendo

comprometido
animado
perdido
desenganchado
marginado
preocupado

Una vez terminada la presentación se pasa a la Capilla y el matrimonio coordinador lee la charla Preliminar desde el fondo de la misma. Mientras tanto el matrimonio de apoyo controla que se hagan las camas y lleva la canasta para los relojes a la Capilla.

Ponerse a caminar.

Obj.: se dan las pautas del Retiro y las Reglas de convivencia para estos días. Se motiva a la participación desde la actitud de escucha al Señor.

Vamos a iniciar este momento contando una historia...

Un día va a Buenos Aires un campesino y visita la Rural. Se entusiasma con una casa prefabricada que exponían, y la compra. Vuelve al campo y comenta a sus familiares y amigos la compra que había hecho.

Todos le dicen: ¿Qué habrás comprado?... Seguro que te vendieron un buzón. Pero él les dice que esperen que la traigan y luego verán. Al cabo de una semana llega el camión con la casa desarmada y bajan pieza por pieza.

A medida que veían las piezas los familiares decían: "Esto no sirve para nada. Fijate esa puerta; es muy chica. Por allí no pasa nadie... Mirá esa ventana; no coincide con la abertura. El techo es liso. Va a ser un cuadrado espantoso..., etc. ...". Todo lo veían mal.

Pero a medida que la iban armando pudieron comprobar que "la puerta era chica porque era la puerta del placard;...que la ventana no coincidía con la abertura porque era la ventana del baño. El techo era plano, porque no era el techo sino el piso..." Cuando terminaron de armarla quedó bárbara, con techo a dos aguas, ventanas y puertas perfectas. Lo que habían hecho los familiares fue adelantar un juicio. No creyeron que la casa era buena, linda y útil.

El Retiro es un poco lo mismo... Vamos a ir armando la casa de a poco. Yo les pido que no adelanten juicios que luego resultarán erróneos.

El sábado estará terminada, pero tenemos que empezar por hacer sólidos los cimientos.

¿Qué es el Retiro?... Es inútil definirlo.

Es una vivencia... por lo tanto hay que vivirlo.

Es un llamado de Dios. El Señor nos va a hablar a cada uno de nosotros..., individualmente. Es un alto en el camino. Vamos a tratar de apretar el freno en nuestras vidas durante tres días; de olvidarnos por completo lo que dejamos (novia, familia, diversión, club). Solamente así podremos escucharlo.

Si yo les preguntara: ¿Están contentos? ¿Tienen un ideal claro y definido, o están cumpliendo un ciclo biológico?... ¿Dónde tienen el centro de gravedad?... ¿En la tierra dependiendo de las cosas?... ¿En el cielo, trabajando acá, para ganarse un lugar junto al Padre?

El Retiro es un medio que puede ayudarlos a vivir mejor. A encontrar la verdadera felicidad. ¿Son verdaderamente felices?

Es una oportunidad importante que nunca se les volverá a presentar... Por lo menos este Retiro; éste, que vamos a vivir ahora es único e irrepetible. Hoy es el día más difícil. Debe lograrse silencio, pero no un silencio solamente exterior, que si bien es necesario por respeto a los demás no daría resultado.

Debe darse un silencio tal que sintamos la necesidad de lograrlo, para, poder vernos por dentro; para reflexionar nuestras cosas; para hablar con Dios; para descubrir la diferencia entre el ritmo de vida habitual y la reflexión en paz.

Les aseguro que si lo logramos, para lo cual les daremos los medios, el domingo tendrán una alegría tan grande que no querrán irse de este lugar.

Aprovéchenlo todo, aunque haya algo que no entiendan en el momento, porque seguramente será clarificado después o en otra charla.

Tienen dos alternativas: rifarlo o vivirlo. Eso depende exclusivamente de ustedes; pueden borrarse o tener el valor de escuchar lo que es Señor quiere decirles. ¿Lo van a desperdiciar? Se ha puesto mucho amor y mucho esfuerzo para regalarles el Retiro más lindo. Este, que es de ustedes... el que les va a dar las armas para ser más auténticos y felices...

Les repito; sólo depende de ustedes. Por eso no emitan juicios por adelantado, como la casa pre-fabricada. Es como ir de viaje: el paisaje, el automóvil pueden ser fantásticos, pero si Uds. No le ponen onda...

Les va ayudar a encontrar el rumbo de sus vidas...; a encontrar el verdadero camino de sus vidas...; a encontrar su norte.

"Un barco con un gran cargamento de chatarra se encontraba en el medio del mar a la deriva; sin rumbo. La brújula giraba como enloquecida y el capitán no sabía que hacer. Un tripulante le sugirió: "¿Por qué no tiramos la chatarra para ver qué pasa?... Así lo hicieron. Tiraron hasta el último pedacito de chatarra al mar y

como por milagro, la brújula marcó inmediatamente el norte y pudieron llegar a destino."

Al igual que ese barco a la deriva, si queremos encontrar nuestro camino; si queremos encontrar nuestro norte, debemos despojarnos de todo lo que no sirve de nosotros... ¡Tiremos toda la chatarra que tenemos encima!... y encontremos nuestro destino, nuestro camino, nuestra meta.

Tiren la chatarra y déjense guiar por el Señor. Les pido que saquen todo lo que tienen dentro que no les deja encontrar su norte. Tengan el valor de tirarlo bien lejos, para no agarrarlo nunca más.

¿Por qué creen que están acá? Podrían estar en sus casas, en una quinta, en una fiesta.

¿Por qué acá? ¿Los convenció algún amigo o amiga?... ¿Les dijo que era rebueno?

¡No!... Están acá porque Jesús los trajo... El Señor los eligió entre muchos. No hay casualidades. Él los eligió y no ustedes a Él. Él les dijo: "DEJA TUS COSAS Y SÍGUEME"

¡Por eso están acá!...

¿Será verdad que los eligió?... ¿que los necesita?... ¿que les hablará?... ¿que murió por cada uno de ustedes?... ¿que fue crucificado por cada uno de ustedes?... ¿que resucitó?... ¿será verdad que está allí, en el sagrario?

La vida no es antes o después. Es ahora. Este día es irreplicable. Este es el momento en que los llamó a ustedes... ¿los volverá a llamar?

¡¡Aprovechen este momento!!... ¿Saben cuántos momentos como este pueden tener?

El Señor los llamó...¡¡¡Aprovéchenlo!!!

Son los seres privilegiados de la creación; aquellos a quienes les han sido dados los atributos máximos que cualquier otro ser pueda gozar. Pero... ¿saben qué pasa? A veces no se acuerdan de ellos.

El Retiro tratará que despierten, o tal vez que descubran esos valores dormidos. Como un violín que durante muchos años estuvo guardado en una caja; en un altillo lleno de polvo, y un eximio violinista limpia y afina para dar un maravilloso concierto... Eso hace el Señor con nosotros. Tiene los atributos máximos de la creación, aunque a veces no se acuerden. ¡¡¡DESPIERTEN!!! Aquí ustedes van a ser los ¡verdaderos protagonistas!

Un pintor famoso hizo un cuadro precioso cuyo tema representaba una puerta cerrada y Jesús queriendo entrar. Un crítico de arte, durante una exposición le dijo que ese dibujo tenía un defecto; que la puerta no tenía picaporte, a lo que el pintor respondió: "Lo que ocurre es que esa puerta simboliza el corazón del hombre que tiene un solo picaporte... sólo puede abrirse desde adentro."

¿Se acuerdan de la parábola del sembrador?... La semilla que cae en el camino se pierde porque las aves se la comen. Es como si no escucharan la

Palabra de Dios. Lo que cae entre las piedras brota porque hay un poco de tierra. Es como si escucharan algo; como si les interesara poco... Es posible que prometan; es posible que lloren; es posible que digan que todo va a cambiar, pero sólo hay un poco de tierra y aquellas promesas serán un brote más y nada más.

Luego está la que cae entre espinas, que no permiten su crecimiento porque la ahogan. La Palabra de Dios puede también ahogarse si el centro de gravedad de ustedes está en la tierra, entre las cosas. Ellas son las espinas que la ahogan.

En cambio, la que cae en tierra fértil dará el fruto esperado... Si dan todo de sí; si se ponen en situación de disponibilidad; si abren su corazón, sus vidas serán el fruto. Habrán sabido escuchar la Palabra de Dios. Por eso les pido que den todo de ustedes. Ustedes son libres. Libres para contestarle al Señor, si o no... Y no sólo en lo que les guste. El Señor les pide el SI también en las cosas que no los gustan.

Vamos a respetar la libertad y la intimidad de ustedes, pero ¡OJO!, que libertad no es "hacer lo que se me da la gana"... No los obligaremos a responder preguntas... No les vamos a tomar examen. Vinimos solamente a ayudarlos y servirlos. Vinimos con nuestras miserias, con nuestras limitaciones y con nuestros errores. Pero vinimos también con mucho amor para ustedes. ¡Ojalá lo quieran recibir! No vamos a enseñarles nada nuevo. De muchas cosas sabemos, seguramente, menos que ustedes. Nosotros los respetamos. Sólo les pedimos que ese respeto sea mutuo. Si no quieren participar, no lo hagan pero no molesten a los que sí quieren participar.

Les aconsejo que no desperdicien la oportunidad. No sea que después se arrepientan y sea demasiado tarde.

Puede ser que estén aquí; que participen de todas las charlas, pero que no hagan el retiro. Entonces acuérdense que tienen que vivirlo. No se lo pierdan.

Recuerden que cada uno hace su Retiro. Cristo les habla. Oírlo depende de ustedes, de su reflexión... de su apertura. Dios los llamó para estar hoy aquí. ¿Qué respuesta le darán? ¿Cuál va a ser la actitud de ustedes?... ¿La de los escribas, que todo lo cuestionaban?... ¿La del pueblo, que lo admiraba, se entretenía y después volvía a lo suyo? ¿La de los fariseos, que decían que lo seguían y vivían en forma opuesta?... ¿O la de los discípulos, que confiaban en Él y le eran incondicionales?... ¿En qué grupo están ustedes?... ¿En qué grupo estás? ¿Entre los que vinieron por curiosidad?... ¿Entre los que vinieron a jorobar?

Ahora vamos a hacer una reflexión personal, sincera... Y sus cosas, ¿cómo andan? ¿Cómo está tu relación con Dios?... ¿Cómo son tus confesiones?... ¿Te confesás?... ¿Cómo son tus reflexiones y oraciones?... ¿Las tenés?... ¿Cómo son tus comuniones?... ¿Comulgás?... ¿Y la religiosidad?... ¿Te da miedo?... ¿Te da vergüenza mostrarte así, joven cristiano, comprometido?... ¿Se lo contás a todos o

preferís pasar desapercibido?... ¿Te animás a privarte de cosas por los demás o sos cobarde?... ¿Vos sos lo que creés ser?... ¿Sos auténtico?... ¿Hablás mal de los demás?... ¿Juzgás por las apariencias?... Ya son grandes y pueden distinguir el bien del mal. ¿Le dan el verdadero valor a la justicia... la castidad... la entrega al prójimo... la defensa de la Iglesia?... ¿Son ejemplo de jóvenes cristianos?... Si no son ustedes, ¿quién va a defender a Cristo?... Si no son ustedes, ¿quién puede ser ejemplo de joven cristiano?

Si ahora apareciera Jesús por esa puerta y les dijera: "La paz está entre ustedes"... ¿qué le dirían?... ¿cuál sería su respuesta?

¿Se prepararon para venir?... ¿Cómo se prepararon?... Él los eligió porque son tierra fértil. Les pido que la preparen; no que la dejen árida.

Les pide que llenen las tinajas hasta el tope, como en las bodas de Caná, para hacer el milagro. Los necesita para hacer el milagro. Recuerden. ¡Abran al corazón!... que sólo se abre desde adentro.

Les quiero pedir tres cosas: Ilusión, Entrega y Espíritu de Caridad. Ilusión que algo va a cambiar. Entrega: recuerden que el Señor necesita la disponibilidad de ustedes. Espíritu de Caridad: sin amor, mucho amor, no va a haber milagro... y el milagro es la gracia. Es la presencia viva del Señor entre nosotros. Les pido también Sinceridad, Optimismo, Alegría Interior y Colaboración. Tengan confianza; sepan esperar hasta el final. No se dejen llevar por las emociones; las van a tener, pero cuidado que eso puede ser un poco de tierra en la roca. Lo que vale es lo otro: el encuentro personal y profundo con el Señor.

No se fijen en quien dice las cosas, ni como las dice. Importa sólo qué cosas dice. Reflexionen sobre lo que se dice... "El que quiera entender que entienda", como dice el Evangelio.

Es Cristo el que los trajo. Es Él el que va a hablarles. No nos importa quedar bien; nos importa servirlo y mostrarles que hemos optado; que vivir como cristianos ¡vale la pena!

Escuchen a Dios y denle una respuesta para toda la vida.

Recuerden. La eficacia del Retiro depende de ustedes y de la oración de los demás. Es el resultado de la oración de muchos que están pidiendo al Señor por nosotros. Pero, por sobre todas las cosas depende de la gracia de Dios. Ese Dios los está invitando a que se miren por dentro. Y si algo de lo que ven no sirve, es chatarra. Sean valientes para tirarlo por la borda desde hoy y para siempre. En resumen, ese dios los está invitando a pensar en ustedes y en su relación con Él y con los demás... Para poder ver quienes son; si están contentos de ser como son y si se animan a descubrir valores que pueden tener dormidos (como sacarle el polvo al violín). Para eso vamos a llenarles la cabeza de ideas y el corazón de fuego. Los protagonistas y destinatarios del Retiro son ustedes... Cambien la cara

de desconfianza y... ¡¡ANIMO!! Recuerden que hoy es el día más difícil pero no vamos a hacer nada extraordinario. Lo extraordinario será lo que Dios haga en nosotros."